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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Таймырские оленеводы и рыбаки могут остаться без «кочевых» выплат в 2020 году 
Проблемы с выплатой компенсаций могут возникнуть в связи с реорганизацией 

Таймырского управления соцзащиты населения, которое сейчас занимается приемом 
документов на оформление так называемых «кочевых» выплат. 

С 1 января 2020 года управление будет реорганизовано в территориальный отдел 
краевого управления соцзащиты без права образования юридического лица. Главным 
распорядителем бюджетных средств отдел являться не будет и потеряет прежние 
полномочия. «Кроме этого, отдел будет подведомственен Минсоцполитики, а 
компенсационные выплаты производятся по линии краевого Агентства по развитию северных 
территорий и поддержке коренных малочисленных народов», – отметила начальник 
Таймырского управления соцзащиты Надежда Мальцева. 

По информации начальника Таймырского управления по делам КМНС и вопросам 
сельского и промыслового хозяйства Елены Сотниковой, в Заксобрании края 
рассматривается законодательная инициатива Таймырского совета депутатов о передаче 
полномочий в местную администрацию и о выделении для этого дополнительных ставок. 
Вторая инициатива – Агентство по развитию северных территорий предлагает полномочия по 
компенсационным выплатам, финподдержке, вопросам поддержки студенческой молодежи 
передать им. Окончательного решения по инициативам пока нет. 

«Если решение не будет принято в ближайшее время, мы столкнемся с тем, что после 
нового года люди не смогут получить «кочевые». Эти выплаты, особенно в поселках, очень 
важны. Для многих это единственные средства для жизни», – отметил председатель 
районного Совета депутатов Сергей Сизоненко. А в случае, если полномочия будут переданы 
на краевой уровень, у коренных северян возникнут проблемы с отправкой документов в 
электронном виде, так как интернет в таймырских поселках неустойчивый. Проблема еще в 
том, что при подаче документов требуется электронно-цифровая подпись заявителя, которой 
жители таймырской глубинки не имеют. 

По итогам обсуждения вопроса депутаты решили направить в адрес председателя 
Комитета краевого Заксобрания по делам Севера и коренных малочисленных народов 
Анатолия Амосова обращение с просьбой содействовать в ускорении процесса принятия 
проекта Закона края «О внесении изменений в отдельные законы края в сфере социальной 
поддержки граждан, проживающих в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе 
Красноярского края». 

«Таймырский телеграф» 
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке поздравили участковых 

15 ноября председатель Дудинского городского Совета Сергей Бородин принял участие 
в торжестве, посвященном 96-летию Службы участковых уполномоченных полиции. Он 
поблагодарил дудинских участковых за высокий профессионализм и чувство долга, пожелал 
им крепкого здоровья, бодрости духа и неиссякаемой энергии. Благодарственное письмо 
администрации города Дудинки председатель Горсовета вручил лейтенанту полиции Ирине 
Казанцевой и майору полиции Андрею Данилкину, несущему службу в поселках Усть-Авам и 
Волочанка. 

С профессиональным праздником сотрудников полиции также поздравили и наградили 
Глава Таймыра Евгений Вершинин и начальник Отдела МВД России по Таймырскому 
муниципальному району Сергей Григорьев. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Заполярье прошел фестиваль «Большой Аргиш» 

Шестой по счету фестиваль прошел в Норильске и Дудинке. «Большой Аргиш–2019» 
организован АНО «Агентство развития Норильска» при поддержке компании «Норникель», в 
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партнерстве с администрациями города Норильска и Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района. 

Этнический праздник проводится ежегодно, в целях популяризации культуры коренных 
малочисленных народов Таймыра и формирования бренда территории для развития 
событийного туризма. Фестиваль дает возможность местным жителям и гостям территории 
погрузиться в самобытную культуру Таймырского полуострова, познакомиться с традициями 
коренных малочисленных народов. 

Отметим, что в этом году участниками мероприятия также стали победители первого 
тура Международного культурного проекта FusioNNow. Это гости из Португалии, Саудовской 
Аравии, Великобритании, Египта, Омана, Мексики, Киргизии, в числе которых: тревел-
блогеры, известные фотографы, писатели, художники, дизайнеры. Для них был специально 
организован Ethno Fashion Tour, посвященный этнической моде, культуре и традициям 
Таймыра. 

  …Стартовал фестиваль в Дудинке, на Набережной площади. Здесь у гостей была 
возможность зайти в чумы пяти коренных народов полуострова, попробовать национальную 
кухню, покататься на оленьих упряжках, увидеть состязания по национальным видам спорта и 
концертную программу. Завершился праздник – грандиозным световым шоу. 

Городских учреждения также не остались в стороне от грандиозного события: в 
городском доме культуры состоялась выставка работ учащихся детской школы искусств им. 
Б.Н. Молчанова «Сказки народов Таймыра» и прошел открытый фестиваль северного танца 
«Хейро». Таймырский дом народного творчества организовал работу этнического подворья 
«Таймырская ойкумена», местный краеведческий музей – выставку «След простыл». 

Второй площадкой для проведения фестиваля стал Норильск. В рамках мероприятия все 
местные рестораны подготовили специальное северное меню и кулинарные мастер-классы. 
Ведь «Большой Аргиш» - это и гастрономический праздник. В центре города развернулось 
традиционное этностойбище «Таймырская Ойкумена». В переводе с греческого «Ойкумена» - 
земля, заселенная людьми. В рамках праздника в Норильске этой землей стала площадь 
Комсомольская. Гостеприимные хозяйки чумов радушно приглашали участников события в 
гости и потчивали национальными блюдами. В каждом из чумов также можно узнать историю 
народов Севера. 

В числе первых посетителей «Ойкумены» стали глава города Ринат Ахметчин, директор 
Агентства развития Норильска Максим Миронов и зарубежные гости. 

Глава Норильска отметил, что повезло с погодой — хоть и морозно – минус 30, но ветра 
нет: «Гости, которые приехали издалека — из Японии, Кореи, прочувствовали наш климат. 
Как сами они рассказали, что минус 15 у них уже холодно. Теперь, говорят, когда вернутся 
расскажут, что были в настоящем зимнем городе».  

Как сказал директор АРН Максим Миронов, «Аргиш» постоянно прогрессирует. В этом 
году, например, увеличили число площадок: подключили Арт-холл, обустроили теплые 
павильоны для зимней торговли, в общем, все делается для удобства людей и 
удовлетворения разносторонних интересов: «Мы специально совместили рабочую встречу 
Ассоциации мэров зимних городов мира с этническим фестивалем «Большой Аргиш», чтобы 
весть о нашем празднике разлетелась во все концы. Мы каждый год стараемся удивить 
гостей фестиваля».  

Отметим, что победители первого тура Международного культурного проекта FusioNNow 
настолько впечатлились праздником, что решили рекомендовать своим туроператорам лично 
посетить Заполярье, чтобы они убедились, что на Крайнем Севере красоты не меньше, а 
скорее всего даже больше, чем в Европе. 

Пресс-Лайн 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Лоукостер «Победа» планирует следующим летом зайти на рынок норильских 
авиаперевозок. 
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«Победа» проанонсировала регулярные бюджетные рейсы из Воронежа в Москву и 
Санкт-Петербург, где, например, направление Воронеж-Москва будет стоить всего 1,5 тысячи 
рублей. Как сообщила пресс-служба международного аэропорта «Воронеж», первый полёт в 
Москву запланирован на 29 марта, а в Петербург – на 31 марта 2020 года. 

Также в воронежском аэропорту сообщили, что расписание полётов на летний сезон-
2020 предусматривает возобновление рейсов из Воронежа в Норильск, Сочи и Симферополь. 
Ведутся переговоры по открытию новых рейсов на международных направлениях. 

«Заполярная правда» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Средняя зарплата в Красноярском крае превысила 48 тысяч рублей 
Красноярские статистики назвали среднюю начисленную зарплату жителей региона за 

период с января по сентябрь 2019 года. 
Как рассказали в Красноярскстате, среднемесячная зарплата в крае составила 48 тысяч 

255 рублей. Это на 7,7 % больше, чем за аналогичный период в прошлом году. За год рост 
начислений наблюдается во всех профессиональных сферах. Снизилась зарплата только в 
строительстве — на 4,9 %. 

Самый высокий заработок традиционно у тех, кто работает в сфере добычи полезных 
ископаемых, — ежемесячная зарплата здесь превысила 105 тысяч рублей. 

Самый сильный рост начислений в сфере оптовой и розничной торговле, а также в 
сфере ремонта автомобилей. Заработки здесь выросли на 14,4 % и составили в среднем 32 
242 рубля. 

Самые низкие зарплаты, как и в прошлые годы, в сфере гостиничного бизнеса и в 
общепите — начисления превышают 26 тысяч рублей. 

«Среднемесячная номинальная заработная плата исчисляется делением фонда 
начисленной заработной платы работников на среднесписочную численность работников и на 
количество месяцев в периоде. В фонд заработной платы включаются начисленные (с учётом 
налога на доходы физических лиц и других удержаний) работникам суммы оплаты труда, 
компенсационные выплаты, доплаты и надбавки, премии, единовременные поощрительные 
выплаты, а также оплата питания и проживания, имеющая систематический характер», — 
пояснили в Красноярскстате. 

newslab 
 
В Красноярском крае стало больше долгов по зарплате 

Динамику увеличения долгов по зарплате на начало ноября 2019 года предоставил 
Красноярскстат. По данным, представленным организациями, общая задолженность по 
зарплате на начало ноября 2019 года среди предприятий всех сфер составила 73,88 
миллионов рублей. За месяц она увеличилась на 0,83 миллиона рублей (на 1,14%). 

В крае насчитывается 21 организация-должник. За месяц их стало больше на 4. 
Причиной невыплат является отсутствие денег. Общая численность работников, которым 
задолжали деньги увеличилось на 20,87% за месяц и составила 1 309 человек. 

Больше всего своим сотрудникам задолжали в сфере строительства — 38,8 миллионов 
рублей. Затем идут обрабатывающие производства — 9,97 миллионов рублей. На третьем 
месте энергетика — 7,82 миллиона рублей. 

/1line.info/ 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

СМИ: Путин фактически одобрил проект строительства моста через Лену под Якутском 
Президент России Владимир Путин поддержал проект строительства автомобильного 

моста через Лену в районе Якутска, сообщает газета "Коммерсант" со ссылкой на свои 
источники. 
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Ранее в интервью РИА Новости глава Якутии Айсен Николаев заявил, что проект 
моста через Лену уже получил поддержку профильных ведомств и правительства, решение о 
его строительстве может быть принято до конца года. 

"Путин фактически утвердил проект строительства автодорожного моста через Лену в 
районе Якутска. Он наложил на письмо, в котором глава Якутии Айсен Николаев просит 
предусмотреть в бюджете средства на проект, резолюцию: "Ситуация созрела до 
реализации". Там же президент поручил правительству внести предложение", — пишет газета 
в понедельник. 

В аппарате правительства комментариев не дали, представитель президента Дмитрий 
Песков оперативно не ответил на запрос издания. 

По текущей финансовой модели стоимость трехкилометрового моста с 11 километрами 
подходов оценивается в 83 миллиарда рублей с НДС, предусмотрен капитальный грант в 54 
миллиарда рублей и участие частного инвестора, пишет газета. Легковые автомобили смогут 
ездить по мосту бесплатно, все остальные транспортные средства должны будут платить 1–4 
тысячи рублей в зависимости от категории и года реализации проекта. 

В июне Путин упомянул о мосте в ходе прямой линии. В августе его внесли в проект 
нацпрограммы развития ДФО. В сентябре глава Якутии говорил, что основные федеральные 
ведомства дали положительное заключение на строительство. 

Ленский мост соединит Амуро-Якутскую железнодорожную магистраль, три 
федеральные автомобильные дороги "Вилюй", "Колыма" и "Лена", пять региональных 
автодорог, Якутский речной порт и международный аэропорт "Якутск". К 2025 году с вводом 
моста круглогодичная транспортная доступность в регионе увеличится с 20,9% до 83%. 

ПРАЙМ 
 

СМИ: Россия отказалась возобновить полеты в Египет 
Россия не смогла принять решение по возобновлению авиасообщения с египетскими 

курортами Шарм-эль-Шейха и Хургады. Как сообщает «Интерфакс» со ссылкой на свои 
источники, аэропорты египетских курортов еще не отвечают российским стандартам 
безопасности. 

Уточняется, что специалисты из России посетили терминалы с инспекцией и отметили 
ряд недочетов. Также российская сторона выразила обеспокоенность безопасностью 
туристических трансферов. 

Вопрос о возобновлении полетов будет поднят в 2020 году. 
Напомним, авиасообщение между РФ и Египтом было приостановлено в ноябре 2015 

года после теракта на летевшем из Шарм-эль-Шейха в РФ самолете компании 
«Когалымавиа». Тогда погибли 224 человека, в основном граждане России. 

Росбалт 
 
Ученый РАН: через десять лет треть населения будет нетрудоспособной 

Число здоровых детей сократилось в четыре раза, 70% мужчин умирают из-за проблем, 
связанных со злоупотреблением алкоголем, люди уезжают из регионов в перенаселенные 
крупные города — над этими демографическими проблемами сегодня работают российские 
ученые. О том, как их решить, рассказывает доктор социологических наук Вячеслав Локосов. 

Пятнадцатого ноября завершилось трехдневное Общее собрание членов Российской 
академии наук. Вячеслав Локосов, директор Института социально-экономических проблем 
народонаселения РАН, выступил с докладом о демографической ситуации в стране. 

По его словам, большинство экспертов сходится во мнении, что еще как минимум десять 
лет население России будет уменьшаться. Замечено, что параллельно осложняется и 
ситуация со здоровьем людей. 

"Число абсолютно здоровых детей за 30 лет снизилось с 49% до 12%. Ухудшается 
репродуктивное здоровье населения. По данным ВОЗ, критический порог — 15% бездетных 
семей. Наше общество перешло эту черту в 2016 году, и сейчас более 17% наших семей 
являются бесплодными. По мнению министра здравоохранения Вероники Скворцовой, до 
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70% смертей мужчин трудоспособного возраста так или иначе связано с 
употреблением алкоголя", — приводит статистические данные доктор наук. 

Он выделил пять главных демографических рисков. 
Первое — сокращение численности трудоспособного населения. "Есть разные прогнозы, 

но все сходятся на том, что доля нетрудоспособного населения будет увеличиваться. К 2030 
году она может дойти до 30%. Все прогнозы, правда, сделаны без учета повышения 
пенсионного возраста", — рассказывает ученый. 

Второй риск — дальнейшее старение населения, которое приведет к увеличению 
социальных расходов. 

Третье — из-за снижения рождаемости и уровня здоровья населения резко сократится 
число призывников. "В 2020-е годы количество молодых людей, которые должны идти в 
армию, будет в два раза меньше по сравнению с тем, что было 15 лет назад. В 2018-м 20% 
призывников оказались непригодными к службе в армии", — объясняет Вячеслав Локосов. 

Еще один риск — изменения этнической структуры населения из-за трудовых мигрантов. 
Впрочем, эксперт подчеркивает, что анализировать эту тенденцию достаточно сложно, так как 
с 2007 года национальность не учитывается при сборе информации. 

Он отмечает, что у России "огромные возможности привлечения мигрантов из других 
стран, но нужно относиться к этому осторожно, поскольку прямые выгоды могут обернуться в 
стратегическом плане большими проблемами". 

Наконец, пятая проблема — отток населения с Дальнего Востока, из Сибири и других 
регионов. "Сибири и Дальнему Востоку уделяется должное внимание, но отток идет и из 
субъектов Центрального и Северо-Западного федеральных округов", — замечает эксперт. 

Хотя объективная статистика свидетельствует об убыли и старении населения, не все 
демографы видят в этом общественную проблему. Локосов условно делит своих коллег-
демографов на две группы: скептики и прагматики. 

"Первые считают, что в целом демографические процессы в России движутся в 
правильном направлении: по тому же пути идут экономически развитые страны мира, поэтому 
сокращение населения не надо драматизировать, его можно рассматривать как плюс", — 
излагает позицию части научного сообщества ученый. 

Эксперт уточняет, что демографические процессы, связанные с рождением и 
смертностью, очень сложно контролировать, а вот миграция более-менее податлива. 
"Поэтому скептики говорят, что нужно либо вообще не заниматься управлением этими 
процессами, либо контролировать только те, что связаны с миграцией", — отмечает Локосов. 
Часть специалистов считает, что рождение детей — личное дело каждого и призыв к 
изменению "демографического поведения" в этом случае нарушает права человека. 

Вторая группа ученых — прагматики. К ним относит себя и сам Локосов. Эти демографы 
уделяют повышенное внимание проблеме снижения рождаемости. 

"В нашем институте большинству сотрудников ближе позиция прагматиков, мы долгие 
годы разрабатываем методологические подходы и практические рекомендации, которые 
показывают связь между депопуляцией и проблемами уровня и качества жизни. Эта точка 
зрения с годами становится все более весомой", — уверен доктор социологических наук. 

Ученый считает: чтобы преодолеть сложившуюся кризисную ситуацию, нужны 
комплексные меры, и главное — укрепление социальной ответственности государства. 
"Последние 30 лет население стало все больше платить за медицинские услуги. Доля оплаты 
таких счетов из личных средств увеличилась с 19 до 40 процентов, это при нашем так 
называемом бесплатном медобслуживании. Если государство снова возьмет на себя часть 
обязательств в системе здравоохранения и образования, это позитивно отразится на 
демографическом процессе", — полагает Локосов. 

По его мнению, главное препятствие для рождения детей — материальные и жилищные 
трудности. Поэтому, чтобы справиться с демографическим кризисом в России, нужно 
улучшить качество жизни. "По оценке Минтруда, около 80% семей, находящихся за чертой 
бедности, — это люди с детьми", — отмечает руководитель Института социально-
экономических проблем народонаселения. 
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Также для улучшения ситуации "нужно возвращение людей к традиционным 
семейным ценностям, в том числе к многодетности". "Есть ряд социологических 
исследований, которые утверждают, что именно ценностная ориентация находится на первом 
месте, когда человек определяет демографическое поведение. И это вполне может быть так, 
стоит посмотреть на среднеазиатские республики, в частности Узбекистан", — рассказывает 
Локосов. 

Необходима также, добавляет ученый, модернизация экономики на инновационной 
основе: "Повышение производительности, роботизация труда серьезно отразятся на рынке и, 
соответственно, возможности демографического развития нашей страны". Впрочем, эксперт 
говорит и о другой стороне медали: уже не первый год ведутся разговоры, что переход к 
цифровой экономике упразднит целую линейку традиционных профессий и приведет к 
появлению "лишних людей". 

Вместе с тем Локосов подчеркнул: несмотря на озвученные проблемы, есть изменения, 
позволяющие "смотреть в будущее с осторожным оптимизмом". В частности, он указал на 
сокращение смертности от убийств, самоубийств, алкогольных отравлений. 

"Есть целый ряд хороших тенденций, которые надо поддерживать. Депопуляция, 
которую мы наблюдаем, неестественна. С моей точки зрения, это один из способов 
адаптации населения к новым условиям. Если их изменить, многие негативные тенденции 
будут сняты. Нужно объединить усилия ученых, интегрировать демографические и 
социально-экономические меры. В этом случае у России есть шансы для демографического 
подъема", — заключил Локосов. 

РИА Новости 
 

Президент освободил российских льготников от платы за капремонт. В новом законе 
четко прописаны права неработающих пенсионеров 

Региональные власти получили возможность полностью или частично освобождать от 
уплаты взносов на капитальный ремонт семьи, в которых проживают неработающие 
пенсионеры в возрасте от 70 лет и инвалиды I и II группы. Документ подписал президент 
России Владимир Путин. 

Действующий с начала 2016 года Федеральный закон «О капитальном ремонте в 
многоквартирных домах» предполагал, что с собственников жилых и нежилых помещений 
ежемесячно будет взиматься определенная сумма в счет будущего капитального ремонта. 
Но, чтобы нововведение не ударило по карманам самых незащищенных слоев населения, 
были разработаны и приняты поправки в Жилищный кодекс и в Закон «О социальной защите 
инвалидов», согласно которым отдельным категориям граждан частично или полностью 
компенсировалась плата за капремонт. 

Однако практика показала, что не все обстоятельства при этом были учтены. Например, 
если пожилые льготники старше 70 лет проживают вместе с инвалидами, они фактически 
лишаются права воспользоваться компенсацией, предусмотренной законом. Пенсионеры — 
из-за того что перестают считаться одиноко живущими, а инвалиды — потому что не 
являются собственниками квартиры и не несут обязанности по уплате взносов на капремонт. 

Как быть людям, которые честно платили все годы за капремонт, хотя не были обязаны 
это делать? Возможно ли вернуть деньги? И как отныне не платить льготникам в случае, если 
графа «капремонт» присутствует в общей квитанции? 

— Деньги, оплаченные в полном объеме за капремонт, вернуть можно, — говорит 
генеральный директор АПРИ «Флай Плэнинг» Владимир Савченков. — Пенсионеры в 
возрасте 70 лет и старше могут рассчитывать на льготу в размере 50% от первоначальной 
выплаты. Граждане по достижении 80 лет получают льготу в размере 100% от суммы, которая 
была начислена и выплачена. Обязанность оплачивать графу «капремонт» при этом все 
равно нужно. После произведенной оплаты проводится перерасчет, и гражданину 
возвращается 50% или 100% от выплаты в зависимости от возраста: 70 лет — 50%, 80 лет — 
100%. 

Чтобы оформить возврат льготы, необходимо собрать полный комплект документов, а 
затем подать их в МФЦ или в органы соцзащиты по месту жительства. Возврат средств 
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осуществляется почтой или на карту. Действия для возврата нужно производить 
каждый месяц. Чтобы подать заявление на получение денежных средств, можно не только 
отнести его лично, но и подать в электронном виде, воспользовавшись функционалом 
портала «Госуслуги». Для получения денег следует покрыть все задолженности, оплатить 
пеню. Важно: компенсация денежных средств положена только тем, кто вовремя платит и не 
накапливает долги. 

«Московский комсомолец» 
 

Граждане потратились на врачей и капремонт. Росстат зафиксировал рост доли 
платных услуг в ВВП 

Росстат зафиксировал рост доли платных услуг населению в ВВП до 10,7% в 2018 году 
— после нескольких лет спада. При этом свои доли в этом объеме увеличивают платные 
медицинские, жилищные, транспортные и гостиничные услуги, но увеличивали их 
потребление только 40% населения с самыми высокими доходами. Впрочем, на фоне первого 
за много лет роста реальных располагаемых доходов населения в третьем квартале уже 2019 
года сектор услуг испытывает устойчивый оптимизм. 

В 2018 году доля платных услуг населению в ВВП увеличилась фактически до 10,7%, 
после того как в 2015 году на фоне резкого снижения доходов населения она снизилась до 
10,3%, а в 2016–2017 годах опустилась до 10%. При этом в структуре платных услуг за этот 
период росла доля платы за жилищные (с 6,5% в 2015 году до 7,4% в 2018 году), гостиничные 
(с 2,3% до 2,6%), транспортные (с 18,4% до 19,9%) и медицинские услуги (с 6,6% до 7,7%) на 
фоне заметного сокращения доли коммунальных (с 21,1% до 20,5%) и прочих (с 4,1% до 
3,5%). 

Увеличение доли жилищных услуг, вероятно, полностью объясняется введением 
платежа за капремонт — их доля росла параллельно с запуском соответствующих фондов и 
постепенным ростом платежной дисциплины. 

Рост же доли гостиничных, транспортных и медицинских услуг прямо отражает снижение 
реальных располагаемых доходов, затронувшее в первую очередь наименее обеспеченные 
группы населения. Так, увеличение доли расходов на платные услуги в целом с 2015 по 2018 
год наблюдается только в двух двадцатипроцентных доходных группах населения — 
наиболее обеспеченном четвертом и пятом квинтилях (с 23,9% до 24,1% и с 38,8% до 40,6% 
соответственно). 

Увеличение расходов населения на платные медицинские услуги составило 8%. 
В среднем домохозяйство в 2018 году тратило на них 7% всех расходов на платные 

услуги (6,8% в 2017 году) — в пересчете на одного члена семьи этот показатель равнялся 2,8 
тыс. руб., в 20% наиболее состоятельных домохозяйств он составлял 8,2 тыс. руб., в 
наименее обеспеченных — 335 руб. В натуральном выражении рынок вырос на 3,2%, в 
ценовом — на 4,3%, в абсолютных цифрах объем рынка платных медицинских услуг 
статведомство оценило в 677 млрд руб., или 4,2 тыс. руб. на душу населения (не все такие 
услуги оплачивают сами граждане — в частности, стоимость ДМС часто покрывается 
работодателем). Это подтверждают и данные ЦБ: объем рынка ДМС в 2018 году составил 
около 150 млрд руб., из которых на оплату лечения пациентов пошло 111 млрд руб. Однако, 
как отмечает советник главы НИФИ Минфина Николай Авксентьев, напрямую связывать рост 
рынка частной медицины с сокращением государственного здравоохранения невозможно. 
«Расходы на него с 2013 года росли как в рамках системы ОМС, так и в рамках 
консолидированного бюджета»,— говорит он. По данным же ВЦИОМа, отказ или возможность 
отказа в бесплатной медицинской помощи сейчас волнует более половины (58%) россиян. 

Отметим, что бизнес-климат в сфере услуг косвенно подтверждает рост их потребления. 
По расчетам Центра конъюнктурных исследований Высшей школы экономики, индекс 
предпринимательской уверенности в сфере услуг за третий квартал 2019 года улучшился на 
1 процентный пункт (п. п.), до минус 3%. Деловая активность в третьем квартале была 
растущей и позитивной в гостиничном и туристическом бизнесе, услуги которого прежде всего 
доступны обеспеченным гражданам. Впрочем, еще одной отраслью услуг, где наблюдался 
позитив, были ломбарды, хотя «улучшение финансово-экономического состояния ломбардов 
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практически всегда имеет прямую и высокую корреляцию с ухудшением материального 
состояния преимущественно низкодоходной части российского населения», отмечали 
исследователи ВШЭ. 

Объяснением происходящего может служить зафиксированный Росстатом в третьем 
квартале 2019 года первый за пять лет рост реальных располагаемых доходов граждан (см. 
“Ъ” от 18 октября). Тогда же сезонно очищенный PMI сферы услуг РФ достиг 55,8 балла, 
улучшая свои показания четвертый месяц подряд на фоне усиления спроса. Но сам прирост 
спроса на услуги по-прежнему создают граждане, которые относятся к двум наиболее 
обеспеченным доходным группам. 

Коммерсантъ 
 

Правительство теряет доверие населения. Рейтинги власти подкосили пенсионная 
реформа и повышение налоговой нагрузки 

Рейтинг недоверия правительству РФ в ноябре этого года оказался на максимуме. 
Особой любви к кабинету Дмитрия Медведева россияне не питают. Но сегодня уже почти 
половина граждан не одобряют работу правительства. Такие данные опросов опубликовал 
Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ). Схожие тенденции 
фиксируют и другие социологические службы. Оно и неудивительно, если учесть, что 
потребительские настроения россиян остаются на минимумах на фоне стагнирующих 
доходов. Рейтинги власти подкосилиа пенсионная реформа и повышение налоговой нагрузки, 
считают эксперты. Изменений ситуации они уже не ждут. 

Сегодня деятельность правительства не одобряют почти 46% респондентов, работу 
самого председателя правительства не одобряют свыше 47%. Таковы данные опросов 
ВЦИОМа, которые проходили в начале ноября. Для сравнения: работу президента РФ не 
одобряют 27,6% респондентов. И если доверять данным соцопросов, то можно говорить о 
медленном росте неодобрения работой госструктур. Так, еще два месяца назад 
правительству РФ не доверяли (44,5%) меньше, чем сегодня. Уровень неодобрения работы 
главы кабмина Дмитрия Медведева два месяца назад был около 46%, а неодобрение работы 
президента – 25,5%. 

Заметим, рост неодобрения работы госструктур происходит на фоне снижения доверия к 
ним. Так, правительству РФ сегодня доверяют 41,6% россиян против 43% в сентябре 2019 
года, президенту – 64% против 66% двумя месяцами ранее. 

Можно даже сказать, что уровень недоверия властям возвращается к январским 
показателям. Тогда российскому кабмину не доверяли почти 49% опрошенных. Лично 
Дмитрию Медведеву не доверяли 51% респондентов, а Владимиру Путину – 29% россиян. Не 
исключено, что столь высокий уровень пессимизма был связан с ростом налогов и 
повышением цен. 

Напомним, с начала этого года ставка налога на добавленную стоимость (НДС) была 
повышена с 18 до 20%. Считалось, это повышение затронет как конечную стоимость товаров 
и услуг, так и повлияет на экономический рост в стране. 

Высокий уровень недоверия политики властей просматривается и в результатах опросов 
других социологических служб. Так, недавние опросы фонда «Общественное мнение» (ФОМ) 
показывают, что работой президента Путина недоволен сегодня каждый четвертый 
россиянин. Каждый третий не доверяет самому главе государства. Кроме того, за последний 
месяц 33% стали меньше доверять российскому лидеру, больше – лишь 15% респондентов, 
следует из данных ФОМ. Впрочем, уровень доверия и удовлетворенности работой 

президента по‑прежнему высок – 60%. При этом почти половина россиян недовольны сегодня 
работой главы российского правительства, продолжают социологи. Доволен лишь каждый 
третий респондент. Уровень недоверия к премьеру также нарастает: за последний месяц 37% 
россиян стали меньше доверять главе кабмина. 

По данным Левада‑Центра деятельность российского правительства одобряет лишь 44% 
опрошенных, обратного мнения придерживаются 54%. При этом главе правительства не 
доверяют уже 59%, а президенту – 29%, следует из данных социологов. 
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Подобная картина не вызывает вопросов у экспертов. В последние годы социологи 
фиксируют рост пессимистичных настроений в обществе, замечает руководитель 
аналитического департамента AMarkets Артем Деев. «У граждан существенно снизилась 
оценка собственного благополучия и ситуации в стране в целом. Также усилились негативные 
ожидания будущего (респонденты оценивают такими терминами и свое личное будущее, и 
ближайшие перспективы страны). На этом фоне ожидаемо снижаются и различные рейтинги 
одобрения государства в целом, и по персоналиям в частности», – говорит он. 

К примеру, по оценкам экспертов Центра конъюнктурных исследований Высшей школы 
экономики (ВШЭ), 40% считают, что экономика страны за последний год ухудшилась. При 
этом каждый четвертый россиянин фиксирует и ухудшение своего материального положения, 
а каждый пятый ждет ухудшений в будущем. Таким образом, несмотря на все усилия властей 

убедить россиян в улучшении экономической ситуации в стране, граждане в это почему‑то не 
слишком верят, резюмируют экономисты (см. «НГ» от 15.10.19). 

Свою роль в этом процессе сыграли и различные реформы и нововведения, которые не 
получили поддержки среди граждан. «А объяснения этих реформ с помощью различных цифр 
и выкладок не смогли достичь своей цели, не объяснили гражданам необходимость таких 
шагов. В результате непонимание гражданами действий власти стало расти. А падение 
реальных доходов населения и падение покупательского спроса также оказали влияние на 
настроения россиян, которые в результате стали считать, что главное в настоящее время – 
это решение внутренних проблем в стране», – считает Деев. 

«На рейтинге правительства продолжает негативно отражаться пенсионная реформа, а 
также низкие темпы роста экономики и падение реальных доходов населения. Кроме того, 
россиян беспокоит рост социального неравенства», – соглашается старший аналитик 
компании «БКС Премьер» Сергей Суверов, напоминая, что половина граждан властям 

все‑таки пока доверяет. 
По данным Росстата, с 2014 года доходы граждан провалились минимум на 11% и 

больше не растут, напоминает руководитель аналитического центра «Альпари» Александр 
Разуваев. «При этом на фоне такого внушительного профицита бюджета государству можно 
было бы и поделиться с народом», – рассуждает он. Напомним, по итогам девяти месяцев 
этого года профицит казны составил почти 3 трлн руб., размер Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) приближается к отметке в 8 трлн руб. Однако все эти средства не идут 
в экономику, оставаясь в резервах. 

Низкие результаты связаны с последними решениями относительно повышения 
пенсионного возраста и роста НДС, подтверждает управляющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский. «На фоне санкций и отсутствия роста экономики и реальных доходов 
населения результат этих опросов еще более очевиден», – считает он… 

 «Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Франция отметила успехи России по отказу от доллара. Европа все чаще отмечает 
экономические достижения России 

Вслед за немцами, которых удивила сила российского рубля, французское издание 
обратило внимание на то, как Россия целенаправленно движется по пути независимости от 
американского доллара. Отказ от этой валюты становится инструментом для сплочения стран 
БРИКС против США, констатирует французское издание. Чего уже сумела добиться Россия 
на этом пути? 

Россия находится на пути к независимости от американского доллара, пишет 
французское издание Les Echos. По словам автора, после того, как от доллара отвернулся 
Центральный банк, этому же последует и российский суверенный фонд – Фонд 
национального благосостояния. Сейчас на американскую валюту приходится чуть более 
трети всех активов резервного фонда, или 125 млрд долларов. Какую валюту вместо доллара 
предпочтет Москва? Французское издание считает, что для диверсификации резервов будет 
выбран китайский юань или евро. 
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Также, указывает французское издание, Москве удалось стабилизировать курс рубля 
после падения в 2018 году на 17%. Силу российского рубля ранее заметили и в Германии. 
Обозреватель немецкого издания Focus Герхард Шарингер недавно с удивлением написал, 
что политическая напряженность в мире оказывает все меньше влияния на национальную 
валюту России: рубль укрепляется, несмотря на годы дипломатических кризисов и санкций. 
Рубль остается одной из сильнейших валют среди развивающихся стран в 2019 году. 

Так, среди всех более или менее ликвидных валют развивающихся рынков в этом году к 
доллару укрепился только лишь рубль, отмечает Владимир Рожанковский, эксперт 
«Международного финансового центра». 

В качестве обоснования для ухода от доллара французское издание указывает в том 
числе геополитические мотивы. Отказ от американской валюты Россия начала пять лет 
назад, в 2014 году, на фоне обострения отношений с США. «Дедолларизация остается 
инструментом на службе дипломатии, способствующим сплочению стран БРИКС против 
Соединенных Штатов», – считает французское издание. «Для Москвы это средство 
возмездия и протеста американской гегемонии», – добавляют там. Не случайно Центробанк 
России заключил соглашения об обмене валюты со странами, «находящимися в деликатных 
отношениях» с США, такими как Иран, Китай и Турция. 

Россия за последние годы действительно многое сделала для того, чтобы снизить свою 
зависимость от доллара. Ведь перед глазами есть пример Ирана, чьи долларовые авуары 
были заблокированы ФРС и минфином США. 

Во-первых, российский Центробанк действительно сделал структуру золотовалютных 
резервов более разнообразной. Так, по данным ЦБ на 31 марта 2019 года, доля доллара за 
последний год (с марта 2018 года) была снижена с 43,7% до 23,6%, тогда как доля евро 
увеличилась с 22,2% до 30%, а доля юаня – с 5% до 14,2%. Доля фунтов стерлингов 
составляет 6,6%, японской иены – 3,9%, канадского доллара – 2,5%, австралийского доллара 
– 0,8%. 

Диверсификация ждет в 2020 году и портфель Фонда национального благосостояния. 
Сейчас по правилам Минфина, в ФНБ доля доллара должна составлять 45%, в евро – 
столько же, остальные 10% – в фунтах стерлингов. Однако Минфин РФ заявил, что намерен 
понизить долю доллара и сделать структуру ФНБ похожей на структуру ЗВР, хотя не 
обязательно идентичной. Поэтому логично предположить, что за снижением доли доллара 
последует появление юаня в ФНБ, а также, возможно, и других валют – японской, канадской и 
австралийской. 

Кроме того, Банк России вот уже 10 лет скупает золото для резервов. В последние годы 
объемы закупок были просто рекордными – почти по 300 тонн в год. В итоге примерно 20% 
всех российских резервов хранится в золоте, которое показывает неплохой рост в цене. Это 
тоже хороший способ застраховать резервы от рисков, связанных с санкциями и торговыми 
войнами. Во-первых, золото физически находится на территории России, и другой стране 
сложно его заблокировать или отобрать. Во-вторых, золото еще и дорожает, особенно в 
период нестабильности и турбулентности, и на нем можно неплохо заработать. В противовес, 
например, юаню, который может девальвировать к доллару, как делает в последнее время. 

«ЗВР потеряли, по расчетам, 1,5 млрд долларов на этой девальвации юаня. С другой 
стороны, заработали на золоте. То есть это такая динамическая модель – где-то потеряли, 
где-то заработали», – говорил вице-президент «Золотого монетного дома» Алексей 
Вязовский. 

Впрочем, не только Россия сокращает долю доллара в своих резервах, это делают и 
многие другие страны, что видно по глобальной статистике МВФ. Так посчитали, что доля 
доллара в мировых резервах сократилась до 61,63%, или 6,79 трлн долларов. Это 
минимальный с 2013 года уровень доллара во всех резервах. 

Ранее Москва уже практически перестала давать в долг американцам. В прошлом году 
Россия устроила массовую распродажу американских долговых бумаг. За год Россия 
сбросила в общей сложности чуть более 100 млрд долларов, которые хранились в трежерис. 
Доля американских бумаг снизилась до менее 11 млрд долларов. Для сравнения: в 2010 году 
в американских госбумагах Россия хранила целых 170 млрд долларов. Китай, кстати, тоже 
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последовал примеру России и начал сокращать долю трежерис. В итоге КНР 
уступила лидерство Японии как самого крупнейшего держателя американских долговых 
облигаций. 

Наиболее долго процесс дедолларизации идет в сфере торговли. Полностью перейти на 
взаиморасчеты с другими странами в национальных валютах за такой короткий срок крайне 
сложно. Во-первых, не все партнеры готовы к рискам потерь из-за слабости нацвалют к 
доллару. Во-вторых, есть товары, ценообразование которых зависит от доллара. Однако 
Россия делает первые шаги в этом направлении, которые уже стали заметны. 

На Московской бирже уже торгуются пара рубль и юань, а также рубль и турецкая лира. 
По оценкам Пекина, в последние годы объемы двусторонних расчетов в нацвалютах 
постоянно расширяются. Так, в 2018 году расчеты в рублях и юанях заняли примерно 15% от 
общей двусторонней торговли. Доля торговых расчетов между Россией и Турцией в прошлом 
году составила 21% в рублях, 65% – в долларах и около 13% – в евро (данные Минфина РФ). 
Турецкий президент Реджеп Тайип Эрдоган планирует за два года (к 2021 году) перейти к 
использованию национальных валют в торговле с 12 странами, в том числе с Китаем, 
Мексикой и Россией. 

«Некоторые товары торгуются больше в долларах, особенно однородные товары 
углеводородной группы – нефть, нефтепродукты, газ. Но, скажем, в расчетах со странами 
СНГ и со странами в рамках ЕврАзЭС у нас рубль активно сейчас используется. В выручке от 
экспорта (с этими странами) это, по-моему, уже 71%, в выручке от импорта – 79% в рублях 
фиксируется», – рассказал Владимир Путин на Восточном экономическом форуме в 2018 
году. «С учетом того, с чем мы сталкиваемся при расчетах в долларах, у большего и 
большего количества стран возникает желание торговать в национальных валютах», – сказал 
президент. 

Россия продолжает работать в этом направлении со своими соседями. Так, Россия и 
Казахстан намерены в течение ближайших двух лет увеличить долю расчетов в 
национальных валютах до 75% с нынешних 63%, заявил недавно заместитель министра 
экономического развития РФ Сергей Горьков на заседании межправительственной комиссии 
по сотрудничеству между Россией и Казахстаном. 

«Мы приветствуем заявление экс-президента Казахстана Нурсултана Абишевича 
Назарбаева о разработке дорожной карты по переходу на расчеты в нацвалютах в рамках 
ШОС», – отметил первый вице-премьер, министр финансов РФ Антон Силуанов. 

На этой неделе на саммите БРИКС в Бразилии Владимир Путин призвал страны БРИКС 
активнее использовать рубль при взаимных расчетах, учитывая, что российский рубль 
свободно конвертируется на все мировые валюты. «Имея в виду устойчивую 
макроэкономическую ситуацию в нашей стране, рубль может быть дополнительным 
средством расчетов между нашими странами и вполне соответствует всем этим 
требованиям», – предложил Путин. 

Расчеты в долларах в мировой торговле уже падают. Как отмечал президент, если 
раньше было более 50%, то теперь стало 45%. 

Летом Россия снова договорилась с Китаем перейти на торговлю в рублях и юанях. Речь 
в первую очередь о крупнейших компаниях с госучастием, которые могут продавать 
сельхозпродукцию и даже нефть не за доллары, а в рублях и юанях. Проблема продажи 
энергоресурсов в том, что их стоимость номинирована в долларах. Однако министр финансов 
Антон Силуанов не исключает, что Россия может фиксировать долларовый эквивалент, но 
получать за поставки нефти евро или другие свободно конвертируемые валюты, в том числе 
и национальную валюту. 

«Переход в расчетах на национальную валюту – одно из тех направлений, по которому 
мы работаем. В принципе, оно поддерживается и правительством России», – говорил весной 
заместитель председателя правления компании Андрей Круглов. 

 
Россия далеко не единственная страна, которая ради собственной безопасности решила 

пойти против доллара. 
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«В мире появился клуб стран – растущий клуб очень сильных стран. Это крупные 
игроки, такие как Китай, Россия и Европейский союз, которые очень сильно мотивированы на 
дедолларизацию – и они сами публично заявляют об этом. Частично это объясняется 
экстерриториальным применением законодательства со стороны США. Если вы проводите 
транзакции через американский банк и используете доллары, то даже если ваша компания не 
является американской и не имеет отношения к США, вы подвержены рискам, связанным с 
применением американского законодательства», – заявила в интервью телеканалу CNBC 
содиректор Института анализа глобальной безопасности Анн Корин. 

По данным Минфина РФ, около трети расчетов в долларах российских компаний с 
иностранными партнерами задерживается до трех месяцев из-за согласования с 
управлением минфина США OFAC (Office of foreign assets control). Чаще всего расчеты в 
долларах задерживаются для компаний, работающих в оборонно-промышленном комплексе. 

Глава Федеральной службы по военно-техническому сотрудничеству (ФСВТС) РФ 
Дмитрий Шугаев еще в прошлом году констатировал, что «с долларом работать в сфере ВТС 
практически невозможно по одной простой причине, что банковская система эти платежи в 
долларах не пропускает – блокирует, замораживает и так далее». Собственно, главный риск 
состоит в том, что если США захотят, то с долларом невозможно будет работать не только по 
линии ВТС, а в любой другой сфере, будь то нефть и газ или сельскохозяйственный экспорт. 
Негативные последствия такого сценария сложно преувеличить. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 18.11.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63, 89 ▼ 0, 32 

EUR 70, 41 ▼ 0, 27 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 


